

# CIRUGIA EN SITIO ERRÓNEO ¿Cómo evitarlo?

## INTRODUCCIÓN



"Cirugía en sitio erróneo" es aquella cirugía que se realiza en una zona anatómica errónea, en el paciente erróneo o con un procedimiento inadecuado; siendo la cirugía ortopédica la especialidad con mayor riesgo. En la actualidad hay varios protocolos para evitar esta complicación.



## OBJETIVO

Identificar las causas más frecuentes que conducen al profesional sanitario al incumplimiento de dichos protocolos.



## MÉTODO

Búsqueda bibliográfica en bases de datos (Cochrane) y revistas científicas publicadas desde 2009 a 2013. Palabras clave: cirugía errónea; lado erróneo; error quirúrgico.

## RESULTADOS

Los resultados obtenidos coinciden en que los desencadenantes de la mayoría de errores son:

- La inexistencia de una marca en el lugar a intervenir, ya sea por olvido del paciente o por déficit de información debido a una incorrecta comunicación enfermero-paciente
- La falta de anotación del lado a intervenir en su HC, siendo más frecuente en Cirugía Ortopédica y Traumatología.

## CONCLUSIONES

Se puede concluir que una correcta comunicación entre profesionales y paciente junto con la colaboración de su familia, más, la adopción de una actitud activa de la enfermería para verificar la HC, es fundamental para prevenir dichos errores y aumentar la seguridad del paciente.

La aplicación de estos protocolos adicionales debería convertirse, en un futuro próximo, en una conducta habitual en todas las áreas quirúrgicas.

## BIBLIOGRAFIA

- 1) Asunción Márquez J, López Gutiérrez A, Pérez Martínez V, Poggio Cano D. Cirugía del lado erróneo: implicación de paciente y profesionales. Rev. Esp. Cirugía Ortopédica y Traumatología. 2012; 56(2):104-114.
- 2) Woodward HI, Mytton T, Yardley IE, Ellis BM. What Have We Learned About Interventions to Reduce Medical Errors? Rev. Public Health. 2010; 31:479-97.
- 3) García-Germán Vázquez D, Sanz-Martín J, Sanjurjo-Navarro J. Cirugía en sitio erróneo. Rev. Esp. Cirugía Ortopédica y Traumatología. 2009; 53(5):332-339.

Autora: Sonia Cabrera González;

1ª coautora: Sandra Mª Caro Sánchez; 2ª coautora: Laura Espinosa Justo